

Monique Landry a fait honneur à la remarquable tradition du Canada dans le domaine de l'aide humanitaire aux nations les plus pauvres, et le Canada continue toujours d'appliquer, en matière d'immigration et de réfugiés, l'une des politiques les plus généreuses et les plus humaines du monde.

Le Canada demeure inébranlable dans sa volonté de protéger l'environnement mondial, et il met tout en oeuvre pour garantir le succès de la Conférence des Nations Unies sur l'environnement et le développement, qui se tiendra à Rio en juin prochain.

Mon mandat comme secrétaire d'État aux Affaires extérieures est à peine commencé, et déjà pendant cette période, le Canada a été appelé à jouer un rôle clé dans d'importants événements en Union soviétique, dans les États baltes, en Yougoslavie, en Haïti et au Cambodge.

Ardent promoteur d'une coopération internationale fondée sur le droit, le Canada a toujours travaillé, avec opiniâtreté, à faire des Nations Unies une tribune de discussion et de négociation aussi bien qu'un instrument de paix et de sécurité.

En fait, le Canada a inventé à la fois la théorie et la pratique du maintien de la paix. Partout dans le monde, on reconnaît son leadership en ce domaine et on fait de plus en plus appel à ses services.

C'est à bon droit que le Canada a mérité le titre d'«honnête courtier», et j'en veux pour preuve la récente invitation que lui a faite le secrétaire d'État Baker de participer à l'effort multilatéral qui viendra compléter la prochaine phase du processus de paix au Moyen-Orient.

Bref, le mot «Canada» est aujourd'hui partout dans le monde synonyme de paix, de justice, de respect des droits de la personne et de primauté du droit.

C'est pourquoi le débat constitutionnel qui a cours au Canada ne peut se résumer à une simple affaire interne où 26 millions de Canadiens essaient encore une fois de fixer les règles de leur vie commune.

L'avenir du Canada est une question d'importance pour le reste du monde, car notre expérience unique non seulement constitue un modèle à suivre, mais elle a aussi, à plusieurs égards, établi les principes et les normes de la civilité dans l'évolution de la démocratie.

Sous de nombreux rapports, le Canada est une expérience de démocratie - tantôt rationnelle, tantôt passionnelle, mais jamais tranchée.